

Cronología de los principales acontecimientos de la década de 1960

EUGENIO LUIS FACCHIN

La presente cronología fue elaborada para brindar un panorama de los hechos más relevantes de la década que permita contextualizar el período y la perspectiva de la historia antártica estudiados en este libro.

Sucesos en el año 1960

Durante este año, triunfa en las elecciones presidenciales John F. Kennedy, joven demócrata de origen irlandés, quien ha logrado imponerse por estrecho margen de votos al republicano Richard Nixon. Por primera vez en la historia de su país un católico es elegido para el cargo de presidente.

La Unión Soviética derriba sobre su territorio un avión espía U2 de los EE.UU. volando sobre los Urales y su piloto Gary Powers es capturado. El incidente ocurre a pocos días de la reunión cumbre de París entre los jefes de gobierno de Gran Bretaña, Francia, Rusia y EE.UU. durante los últimos meses de mandato de Dwight Eisenhower.

Fidel Castro, dictador cubano, nacionaliza la United Fruit Company.

La población mundial llega a los 3.000 millones de personas. Tomará otros 14 años para que llegue a 4.000. Había pasado más de un siglo para que se duplicara de 1.000 a 2.000 millones.

A mediados de 1960, el Congo obtiene su independencia de Bélgica. Celebradas las elecciones y electo primer ministro Patrice Lumumba, se desata una cruenta guerra civil que provocó la secesión de la provincia de Katanga.

La isla de Chipre obtiene su independencia de la administración británica, pero 3 años más tarde estallará un grave conflicto entre las comunidades griegas y turcas que obligará a intervenir a la ONU.

En Argelia continuaron las rebeliones armadas contra el gobierno de De Gaulle, mientras Francia realiza en el área de Reganne, Argelia, su primera explosión atómica con un arma de varios kilotonos.

La ONU incorpora 15 nuevos países, sus miembros suman ahora 97.

El ex-jerarca nazi Adolf Eichmann es secuestrado en Argentina por un comando israelí y llevado en forma ilegal y subrepticamente a Israel, donde fue juzgado y ejecutado dos años más tarde.

En Medio Oriente, en la Conferencia de Bagdad, se organizó un cartel de países productores de petróleo, ante la caída del precio del crudo, que habían alentado las compañías petroleras; se gesta así la Organización de los Países Exportadores de Petróleo (OPEP). Sus miembros inicialmente son Irán, Irak, Kuwait, Arabia Saudita y Venezuela, este último hasta entonces el mayor productor y exportador de petróleo.

El sur de Chile es asolado durante dos días por sismos de más de 7 grados de magnitud y hasta de 9 grados en la escala de Richter algunos de los cuales provocaron, además, un maremoto sobre las regiones costeras desde Valdivia hacia el sur, la destrucción es generalizada y la cantidad de víctimas supera las 10.000 personas.

El batiscafo *Trieste*, de la armada de los EE.UU., alcanza la máxima profundidad en la fosa Challenger en las islas Marianas, en el océano Pacífico, sumergiéndose a 10.916 m.

El submarino nuclear estadounidense USS *Tritón* dio la vuelta al mundo por primera vez, navegando sumergido durante 84 días, a lo largo de 36.000 millas. Utilizó el derrotero que cuatro siglos antes había seguido el navegante Fernando de Magallanes para realizar su épica empresa.

En Agadir, Marruecos, se produjo un devastador terremoto que provoca miles de víctimas.

Ken Olsen, que había fundado en EE.UU. la empresa Digital Computers tres años antes, produce la computadora programable PDP-I, la primera en utilizar un monitor con tubo de rayos catódicos. Olsen, prolífico inventor, obtuvo también el reconocimiento de patentes de invención de dispositivos que resultaron trascendentales para el desarrollo de nuevos computadores, entre ellos diodos transformadores de circuitos, dispositivos de memoria magnética y *buffer* en línea para impresoras.

Teodore Mainman construyó en EE.UU. el primer láser óptico que se difundirá rápidamente como herramienta para numerosas investigaciones.

EE.UU. lanzó su primer satélite de comunicaciones ECHO I. La competencia con Rusia hace aumentar el número de lanzamientos.

En Occidente comienza a difundirse entre las mujeres el uso del espiral intrauterino como método anticonceptivo.

El químico estadounidense Williard Libby recibe el Premio Nobel en Química por haber descubierto el método de datación histórica a partir de la medición del decaimiento del radioisótopo de carbono 14 en restos fósiles y minerales. Las aplicaciones del descubrimiento de Libby lo transformaron en uno de los mayores descubrimientos científicos del siglo, debido a su impacto en la arqueología, la geología y la geofísica.

Francia hace explotar una bomba atómica en el desierto argelino.

Se aprueba en Estados Unidos el uso de la píldora anticonceptiva. Su uso trajo aparejado en el mundo una revolución sexual y el inicio del cuestionamiento de los paradigmas de los roles femeninos y masculinos, la desnudez y fundamentalmente la sexualidad como parte integral de la condición humana. Surge la segunda ola del feminismo del "Movimiento de la mujer", que concluyó al finalizar la década de 1980.

Simultáneamente, surge el movimiento Hippie, en este caso como una reacción de la juventud frente a la Guerra Fría y la tensión que se vivía en el mundo por esos tiempos. Los orígenes se remontan a los movimientos sociales europeos del siglo XIX y principios del siglo XX, que tuvieron influencia de la religión y espiritualidad oriental, que impulsaban la vida en armonía con la naturaleza, la vida comunitaria y una fuerte influencia en el arte a lo que se le sumó el uso masivo de drogas recreativas. Para algunos sociólogos fue una contracultura y para otros una subcultura.

Se inaugura el primer acelerador de partículas en el mundo, un sincrotrón de 25 GV de potencia construido por CERN (Organización Europea para la Investigación Nuclear). Si bien fue desarrollado por Ernest Orlando Lawrence en 1929 en la Universidad de California, el primero en ser operativo fue el europeo.

Es botado el USS *Enterprise*, primer portaaviones propulsado por energía nuclear.

El Papa Juan XXIII nombra por primera vez cardenal a un religioso negro: Laurean Rugambwa.

Brasil se convierte en la nueva capital federal de Brasil.

Con el asesinato del líder comunista Jacobo Prías Alape, comienza el conflicto armado interno de Colombia, que lleva más de 60 años sin resolverse.

Se reúnen en Francia el presidente General Charles De Gaulle y el líder soviético Nikita Kruschov, en medio de la Guerra Fría y con una Francia reticente a formar parte del bloque occidental, siguiendo las consignas de Estados Unidos.

En las Naciones Unidas se inaugura el primer Decenio de Naciones Unidas para el Desarrollo y se lleva a cabo la Segunda Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar (Ginebra 17-3/26-4).

Jean-Paul Sartre intenta vincular al marxismo y el existencialismo en *Crítica de la razón dialéctica*.

El 16 de diciembre, se produjo una gravísima catástrofe aérea en Nueva York al colisionar en vuelo un DC-8 de United Air con un Lockheed de TWA sobre Staten Island. La tragedia, en la cual no hubo sobrevivientes, arroja 134 muertos. Seis de las muertes se producen en las calles de Brooklyn, en donde cae uno de los aviones luego de embestir un edificio de apartamentos, al fallar en su intento de aterrizar de emergencia en el aeropuerto de La Guardia.

Sucesos en el año 1961

En los primeros días del año, Estados Unidos rompe relaciones con Cuba.

John F. Kennedy es nombrado presidente de los Estados Unidos y, meses más tarde, presenta la Alianza para el Progreso ante los embajadores latinoamericanos.

La URSS coloca en órbita terrestre al primer cosmonauta de la historia, el militar Yuri Gagarin, en la Vostok I, que da una vuelta completa a la Tierra en 1 hora y 48 minutos.

En abril, Hannah Arendt se traslada a Jerusalén para asistir al juicio de Adolf Eichmann, donde comienza a esbozar su teoría sobre la “banalidad del mal”, que le costaría severas críticas por parte de la comunidad judía de Estados Unidos, a la que pertenecía.

Durante este año EE.UU. lanza exitosamente su primer vuelo suborbital, enviando al astronauta Alan Shepard a bordo de una cápsula Mercury.

El especialista canadiense en armas Gerald Bull desarrolla el Proyecto HARP, de armas balísticas de largo alcance y altitud.

En Grecia, en la isla de Thera (Santorin), el arqueólogo Spiridon Marinatos descubre vestigios de una ciudad del 1500 A.C. destruida por la explosión de un volcán submarino.

La noche del 13 de agosto, el gobierno de Alemania Oriental, pro soviético, cierra la frontera en Berlín con el Oeste, dominado por Estados Unidos, Francia e Inglaterra, utilizando alambrados de púas, guardias armados e instalando casetas de guardia. Esta división, conocida como el Muro de Berlín, interrumpió de manera abrupta la huida de 2.500.000 de personas, entre 1949 y 1961, hacia el lado occidental.

Durante el XXII congreso del partido comunista de la Unión Soviética son expulsados los partidarios de frenar la desestalinización de la política rusa.

Patrice Lumumba, primer ministro y líder de la independencia del Congo, es asesinado por un pelotón de fusilamiento con el respaldo tácito de Bélgica, la antigua potencia colonial.

Estados Unidos lleva adelante una fallida invasión a Cuba en Bahía de los Cochinos.

Los biólogos F. Lacob y J. Monod descubren los mecanismos de regulación genética a nivel celular.

Dag Hammarskjöld, secretario general de Naciones Unidas, fallece al caer el avión en el que viajaba sobre Rhodesia del Norte, durante una misión de paz al Congo.

Se declara como año internacional de la salud y de investigaciones médicas por resolución de las Naciones Unidas y se establece, además, el Programa Mundial de Desarrollo. En el mismo contexto se lleva a cabo la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Nuevas Fuentes de Energía.

Sucesos en el año 1962

La detección por parte de EE.UU. de misiles nucleares rusos en Cuba, ingresados secretamente a la isla, desató la más grave crisis de la Guerra Fría, que se resuelve con su retiro por parte de Rusia tras un tenso bloqueo naval estadounidense. Este hecho fue lo más cercano al inicio de la Tercera Guerra Mundial de toda la Guerra Fría. Con el tiempo, esto llevaría a la Unión Soviética y los Estados Unidos a firmar el Tratado de Convivencia Pacífica.

En Israel culmina el juicio al criminal de guerra nazi Adolf Eichmann, quien es sentenciado a muerte y finalmente ejecutado en la horca luego de un proceso que dura poco más de un año.

Ataque de la OAS en los muelles de Argel. En mayo, elementos de la Organisation de l'Armée Secrète (OAS), leales al general Raoul Salan, integrada desde sus inicios por oficiales y soldados frustrados tras la pérdida de Indochina francesa a manos de los vietnamitas en 1954 y ahora opuestos a De Gaulle y a resignar el dominio de Argelia, detonan un coche bomba en los muelles de Argel, causando la muerte de 62 estibadores musulmanes. Luego la guerra finaliza, con medio millón de civiles muertos y la independencia de Argelia.

Antártida en la década de 1960
Una perspectiva latinoamericana

En África, Uganda logra su independencia. Hasta entonces había sido un protectorado británico.

El 20 de febrero, EE.UU. logra colocar por primera vez, luego de numerosos aplazamientos, una nave en un vuelo orbital, tripulada por el astronauta John H. Glenn, identificada como Friendship 7 de la serie Mercury, que orbita la Tierra durante casi cinco horas.

La NASA (EE.UU.) lanza el satélite de comunicaciones Telstar, capacitado para transmitir conversaciones telefónicas e imágenes de TV.

Ocho países europeos, entre los que se encuentran Francia, Bélgica, Italia y Alemania fundan el European Space Observatory para la investigación astronómica y la exploración del poco conocido cielo austral.

En Europa, durante este año, The Beatles colocan al tope de ventas *Love me do*, su primer disco. El conjunto hará dinero e historia, imponiendo en el mundo durante dos décadas la “beatlemania” y cambiando definitivamente el ritmo de la música durante el resto del siglo.

Visión de una comunidad global interconectada. En EE.UU. Joseph Licklider y Wes Clark publican su trabajo “On-Line Man Computer Communication”, que plantea el concepto de *red galáctica*, mediante el cual el público podría acceder a una vasta red conectándose mediante computadoras desde cualquier lugar del mundo. No pasarán muchos años para que el proyecto comience a hacerse realidad.

Durante este año los científicos estadounidenses Francis Crick y James Watson son galardonados conjuntamente con el británico Maurice Wilkins con el Premio Nobel de Fisiología y Medicina por sus aportes al descubrimiento de la estructura del ADN, realizados en 1953.

El matemático polaco Benoit Mandelbrot propone el concepto de fractal para comprender la forma de organización de las estructuras de la naturaleza.

En este año se aplicó el primer robot industrial en una planta de Ford Motors en los EE.UU.

La Iglesia Católica convoca al Concilio Vaticano II bajo el pontificado de Juan XXIII. Estuvo orientado a promover el desarrollo de la fe católica y a la renovación moral de los fieles.

Karl Popper publica su obra *La sociedad abierta y sus enemigos*.

Nelson Mandela es encarcelado por oponerse al apartheid. Su largo cautiverio finalizará casi tres décadas después.

Sucesos en el año 1963

En la ciudad de Dallas, Texas, en EE.UU. es asesinado a balazos el presidente John F. Kennedy. Las teorías conspirativas sobre los ideólogos, patrocinadores y verdaderos asesinos fueron, durante muchos años, motivo de noticias, ensayos literarios, películas y todo tipo de literatura. Por ese asesinato fue apresado y condenado Lee Harvey Oswald.

Hannah Arendt publica *Eichmann en Jerusalén* y se desata un escándalo por su perspectiva sobre la responsabilidad del individuo dentro de un sistema totalitario. Su planteo sobre la banalidad del mal no es bien recibido en la comunidad judía, que le hace duras críticas a la filósofa y autora.

En EE.UU. los efectos de la revolución tecnológica aplicada en la industria, conocida como automatización, es motivo de preocupación creciente por sus efectos sobre el empleo.

En las escalas del monumento a Lincoln, en la ciudad de Washington, el activista político y pastor bautista, Martin Luther King Jr. pronuncia un encendido discurso sobre los derechos civiles de las personas de color, ante 250.000 personas. En ese acto pronunció sus recordadas palabras "I have a dream" ("Yo tengo un sueño"), que se convirtió un año después en el "Acta de los derechos civiles".

La escritora estadounidense Betty Friedan publica *La mística de la femineidad*, donde describe la frustración de la generación de mujeres con estudios universitarios que se desempeñaban como amas de casa. Esta publicación es tomada como el comienzo de la segunda ola del feminismo que duraría hasta la década de 1980.

Fallece el Papa Juan XXIII y lo sucede Giovanni Battista Montini, quien asumiría la conducción de la Iglesia Católica como Pablo VI.

Estados Unidos pone en órbita un satélite de comunicaciones geoestacionario.

La Unión Soviética envía al espacio a la primera mujer astronauta, Valentina Tereshkova.

Kenia se independiza del Reino Unido de Gran Bretaña.

En las Naciones Unidas se pronuncia la primera Declaración Conjunta de los Países en Vías de Desarrollo.

Sucesos en el año 1964

En el sudeste asiático, un supuesto ataque con torpedos por parte de lanchas rápidas vietnamitas en el Golfo de Tonkín a los destructores estadounidenses *Maddox* y *Turner Joy* provoca una grave escalada en la guerra, que conduce al inicio de bombardeos aéreos sobre Vietnam del Norte.

En la Unión Soviética, Kosiguin sucede en el cargo como primer ministro a Kruschev y se producen purgas en el partido comunista soviético. Al destituido Kruschev se le retiran los honores y reconocimientos.

China hace explotar un dispositivo nuclear, posicionándose como otro integrante del exclusivo club de los países que disponen de armas de destrucción masiva.

IBM presenta el IBM system 360, con diferentes sistemas operativos, aunque ahora compatibles entre sí.

Se produce un golpe de Estado en Brasil. Las Fuerzas Armadas derrocan al presidente João Goulart.

En marzo, Anchorage y más de una docena de localidades vecinas en Alaska son sacudidas durante tres minutos por un terremoto de 9 grados en la escala de Richter.

En el mundo de la cultura, la irrupción de los Beatles desata pasiones y un cambio en las preferencias musicales.

En las Naciones Unidas se lleva a cabo la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, que intenta imponer una política comercial en pro del desarrollo.

Estados Unidos pone en órbita otro satélite de comunicaciones, el Syncom, que le brinda disponibilidad constante.

Sucesos en el año 1965

La sonda estadounidense Mariner IV transmite a la Tierra las primeras fotografías que se obtienen desde las inmediaciones del planeta rojo. Las primeras fotografías recibidas de su desolada superficie permiten observar entre sus características posibles evidencias de antiguos paleocauces. Sin embargo, tres décadas más tarde, la posible existencia de agua en el planeta seguirá siendo motivo de polémicas.

En febrero, el presidente estadounidense Lyndon B. Johnson ordena a la aviación de su país el inicio de bombardeos regulares sobre Vietnam del Norte. El hecho constituye un hito en el involucramiento de los EE.UU. en la guerra y obedece a las infiltraciones en gran escala de combatientes norvietnamitas hacia el sur, al aumento de bajas que comienzan a afectar seriamente también a las fuerzas estadounidenses y al consejo de sus asesores de seguridad de escalar el compromiso en el conflicto como único recurso para torcer su rumbo.

En noviembre, Rhodesia, con Ian D. Smith como primer ministro del gobierno blanco racista, declara su independencia unilateral de Gran Bretaña afrontando severas sanciones comerciales en represalia por parte de esta, respaldadas desde la ONU.

En Indonesia, el general Suharto toma el poder.

El Tíbet es anexado formalmente a la República Popular China, lo que inicia un firme proceso de transformación hacia el socialismo. Mao inicia la Revolución Cultural del Proletariado en China.

Singapur abandona su pertenencia a Malasia y se constituye en un país independiente.

En Egipto los templos de Abu Simbel deben ser trasladados, amenazados por la construcción de la represa de Asuán, sobre el Nilo.

En EE.UU. se producen graves disturbios raciales en Watts (Los Ángeles) con un saldo de 34 muertos y daños por 800 millones de dólares.

En Manhattan, EE.UU., es muerto a balazos Malcolm X, el líder negro y activista de la causa islámica y panafricana, durante un acto, a manos de un disidente islámico rival.

En Londres muere Sir Winston Churchill, reconocido como el más destacado estadista y político británico del siglo XX.

La Congregación del Santo Oficio de la Iglesia Católica pasa a denominarse Congregación para la Doctrina de la Fe.

La Compañía de Jesús alcanza a contar con un total de 36.000 jesuitas en sus filas distribuidos por el mundo. En este año es designado como Director General de la congregación el padre Pedro Arrupe.

Sucesión de enigmas en los cielos. Durante este año, en al menos dos de las misiones del programa espacial estadounidense Gemini, son avistadas y filmadas por los astronautas las maniobras de extraños objetos voladores de origen desconocido. Los sucesos trascienden recién décadas más tarde.

Se registra otra enigmática aparición de un objeto volador no identificado desde los destacamentos antárticos Decepción, argentino y británico respectivamente, y desde la base chilena Pedro Aguirre Cerda.

En EE.UU., un gran apagón eléctrico de inédita duración y extensión en 8 estados de la costa este es precedido por reportes de ovnis en la zona donde se ha iniciado una cadena de fallas, en Niagara Falls.

Días antes ha desaparecido, en vuelo sobre el Mar Caribe, un avión cuatrimotor de la Fuerza Aérea Argentina en viaje hacia los EE.UU. con toda su tripulación. Sus restos jamás serán hallados. En la aeronave viajaba toda la promoción de la Escuela de Aviación Militar.

Durante los meses de mayo y junio, sucesivos tifones sobre Bangladesh provocan 47.000 muertos y durante el mes de diciembre del mismo año en otra catástrofe similar mueren cerca de 10.000 personas. Las zonas bajas del delta de la desembocadura del Ganges, donde viven millones de empobrecidos habitantes, continuarán siendo una de las áreas de mayor riesgo de inundaciones del mundo.

La plataforma Sea Gem, operada por British Petroleum, realiza la primera perforación submarina exitosa, en la que encontró hidrocarburos. Más tarde se encontraron importantes yacimientos de gas.

En Brasil se funda la red televisiva O Globo, que en sus próximos años se convertirá en la cuarta en importancia del planeta después de las de CBS, NBC y ABC de los EE.UU.

El Che Guevara se retira del Congo tras su fracaso militar.

En EE.UU., los físicos Arno Penzias y Robert Wilson descubren, trabajando con un receptor de radio para comunicaciones satelitales, la radiación de microondas que proviene del universo profundo, apuntalando con su descubrimiento los supuestos de la Teoría del Big Bang. Recibieron el Premio Nobel en 1978.

El físico Leon Max Lederman logra combinar en los EE.UU. antiprotones con antineutrones, formando un antideutron como parte de la antimateria.

Stephanie Kowlek inventa el kevlar, un resistente material que se utilizará inicialmente en chalecos antibalas.

El investigador del MIT Lawrence G. Roberts conecta un ordenador TX2 en Massachusetts con un Q-32 en California a través de una línea telefónica conmutada de baja velocidad, creando así la primera, aunque reducida, red de computadoras de área amplia jamás construida.

Gordon Moore, uno de los futuros fundadores de Intel, observa que el área superficial de un transistor en un circuito integrado se viene reduciendo casi un 50 % cada 12 meses. Una década más tarde, ajustará su estimación a 24 meses, lapso durante los cuales se duplican tanto la cantidad de transistores como su velocidad, además a precios constantes. Esta observación, conocida como Ley de Moore, clarificará el rumbo de la ex-

pansión futura tanto de los chips de memoria como de los procesadores informáticos.

Finaliza en Roma el Concilio Vaticano II luego de dos años de sesiones.

En las Naciones Unidas se designa al año como año de la Cooperación Internacional, se lleva a cabo la segunda Conferencia Mundial de Población. Se incrementan los miembros que componen el Consejo de Seguridad y el Consejo Económico y Social. Se fusionan programas, que dan como resultado el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Como correlato de lo que sucede en todo el mundo, se lleva a cabo la Convención Internacional sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación Racial.

El astronauta Aleksei Leonov realizó la primera caminata espacial y dos cápsulas espaciales de Estados Unidos se acoplaron en el espacio, mostrando la superioridad tecnológica de ese país, que había comenzado la carrera espacial detrás de los logros soviéticos.

Se formuló la teoría de las placas tectónicas para explicar la deriva de los continentes.

Sucesos en el año 1966

Durante este año, la Unión Soviética envía la nave Lunik IX en misión a la Luna y, por primera vez, se logra un descenso controlado al posarse suavemente sobre su superficie.

En EE.UU. el Congreso aprueba la legislación que obliga a las empresas tabacaleras a advertir a los fumadores en cada envase los efectos nocivos del hábito de fumar.

Los premios Oscar son transmitidos por la televisión y se convierten en la primera transmisión en vivo, en color, de la historia.

Fallece en Estados Unidos el empresario y productor Walt Disney, que se convertirá en una leyenda. Su supuesta hibernación será motivo de una enorme serie de teorías conspirativas y fábulas.

En Argentina, las Fuerzas Armadas derrocan al gobierno de Arturo Umberto Illia, caracterizado por la transparencia y la honestidad, cuyos irreprochables actos de gobierno se caracterizaron por el más absoluto respeto por las leyes y la constitución.

Rhodesia recibe duras sanciones diplomáticas de la ONU por su política racial.

En las Naciones Unidas se establece el Fondo de las Naciones para el Desarrollo de la Capitalización.

Sucesos en el año 1967

En Medio Oriente, estalla una breve guerra entre árabes e israelíes, conocida como la Guerra de los Seis Días, cuyo desenlace le otorgó a Israel importantes ventajas territoriales.

El líder guerrillero comunista Ernesto Che Guevara es capturado y fusilado en Bolivia.

En Francia, encalla al sur de Cornualles el petrolero *Torrey Canyon*, que derrama 110.000 tn de petróleo crudo, lo que provoca gravísimos daños ecológicos en las costas del Canal de la Mancha, que con el tiempo se demostró que no habían sido tan graves.

El Dr. Christiaan Barnard, cirujano sudafricano, trasplanta el corazón de una joven de 25 años, fallecida a causa de un accidente de tránsito, a un comerciante de 53 años. La operación, en la que participaron 30 cirujanos, tuvo una duración de 9 horas. El paciente falleció 18 días más tarde de neumonía. Esta práctica, hoy generalizada, fue objeto de intensos debates éticos y se tejieron teorías conspirativas sobre futuros tráfico de órganos.

En San Francisco se lleva a cabo el festival *Verano del amor*, donde además de exaltar el sexo libre, se utilizaron todo tipo de sustancias alucinógenas.

Desde los Estados Unidos se emite la primera transmisión global de televisión vía satélite. El programa, *Our World*, fue visto por más de 400 millones de personas en 26 países.

Guerrilleros cubanos, con el apoyo económico e ideológico de la Unión Soviética, junto a colombianos y venezolanos adiestrados y adoctrinados en Cuba, invaden Venezuela.

Las Naciones Unidas declaran el año como Año Internacional del Turismo. Llevó adelante un examen general de los programas y las actividades en las esferas económica, social y de cooperación técnica, para poder visualizar la eficacia de las iniciativas encaradas por la organización.

Sucesos en el año 1968

En Memphis, Estados Unidos, es asesinado a balazos el pastor Martin Luther King, probablemente víctima de una conspiración de vastos alcances.

En EE.UU. dos meses después del asesinato de Martin Luther King es asesinado en California, en plena campaña presidencial, el senador Robert Kennedy.

Las reformas progresistas del gobierno de Dubcek, en Checoslovaquia, son aplastadas por la sorpresiva invasión del ejército ruso y sus aliados del pacto de Varsovia, quienes detienen y envían a Rusia a Dubcek y a los principales dirigentes, pero deben enfrentar una heroica resistencia basada en la desobediencia civil y afrontar un duro costo de desprestigio internacional.

El gobierno de Charles De Gaulle enfrenta la rebelión de los estudiantes en París, que protagonizan graves incidentes que marcaran un hito histórico en los movimientos de protesta. Es el denominado Mayo Francés.

En México se produce la que se conocerá como Masacre de Tlatelolco: las fuerzas de seguridad disparan sobre una concentración popular de protesta en la céntrica plaza y las víctimas superarán largamente el centenar.

En Rusia muere en un accidente de aviación el héroe espacial de la Unión Soviética Yuri Gagarin.

El militar Omar Torrijos accede al poder en Panamá a través de un golpe de Estado que derroca al presidente Arnulfo Arias.

Jackeline Bouvier, viuda de J.F.Kennedy, se casa con el magnate griego Aristóteles Onassis 4 meses después del asesinato de su cuñado Robert Kennedy.

En el linde de aguas territoriales de Corea del Norte se produce un incidente naval entre lanchas patrulleras norcoreanas y el barco de espionaje electrónico estadounidense *Pueblo*. La nave fue capturada y generó una crisis diplomática entre ambos países que se prolongó durante casi un año, hasta la restitución de la tripulación y la nave.

En España, la organización clandestina separatista vasca ETA (*Euskalerria Ta Askatasuna*, País Vasco y Libertad), asesina durante este año a un comisario de policía y a un agente de la Guardia Civil en Guipúzcoa. Son las primeras de una larga serie de ejecuciones y atentados que se prolongó durante las siguientes cuatro décadas

En Medio Oriente comienzan las operaciones terroristas sistemáticas por parte de la O.L.P.

Antártida en la década de 1960
Una perspectiva latinoamericana

El fotógrafo estadounidense Eddie Adams obtiene una instantánea del momento preciso en que un oficial survietnamita asesina de un balazo en la cabeza a un presunto simpatizante vietcong durante un procedimiento policial de rutina en las calles de Saigón. Adams obtiene el Premio Pulitzer por su fotografía, que daña mucho la imagen de los aliados survietnamitas ante la opinión pública, en el ya muy impopular conflicto dentro de EE.UU. Durante este año arrecian las manifestaciones juveniles contra la guerra de Vietnam.

Cerca de 500 civiles vietnamitas son masacrados por tropas estadounidenses en represalia a presuntas acciones de encubrimiento de elementos del Vietcong. Las ejecuciones logran ser detenidas muy tarde por helicópteros estadounidenses. Como consecuencia de esta acción, conocida como la Matanza de My Lai, se sustanciarán juicios a oficiales y soldados involucrados en medio de un torbellino de condenas públicas de sectores antibelicistas y cierta reticencia de los mandos en ventilar estos condenables hechos.

EE.UU. realiza el primer vuelo tripulado en torno a la Luna. Apolo VIII es la primera de una serie de aproximaciones que culminará un año más tarde con el primer alunizaje tripulado.

Se constituye en Europa, luego de una reunión exploratoria, el llamado Club de Roma, dedicado al estudio de la problemática global ambiental.

En Groenlandia, un avión B-52 estadounidense que portaba 4 bombas atómicas se estrella e incendia cerca de Thule. Una de las bombas no pudo ser recuperada.

El submarino nuclear *USS Scorpion*, con una tripulación de 99 personas, se hunde con dos torpedos nucleares a 400 millas de las Azores, en el océano Atlántico.

Philip Blaiberg es el primer paciente sometido a un trasplante de corazón que sobrevive exitosamente a la operación. La intervención es realizada por el cirujano Cristhian Barnard en Sudáfrica, quien le da el alta 74 días más tarde.

En Londres se aprueba la convención internacional para la identificación universal de los libros a editarse, mediante el código I.S.B.N.

En Gran Bretaña (Inglaterra) se promulga la Ley de relaciones raciales.

La especulación sobre el valor del oro afecta la estabilidad del sistema monetario provocando mínimos históricos en las cotizaciones del dólar y la libra esterlina.

La Ciudad de México se convierte en la primera ciudad latinoamericana en ser sede de los juegos olímpicos.

Las Naciones Unidas declaran a este el Año Internacional de los Derechos Humanos. Por tal motivo, se celebra una conferencia internacional sobre derechos humanos.

El avión supersónico soviético Tupolev I44 realizó su primer vuelo comercial.

Sucesos en el año 1969

A fines de febrero llega a Marte la sonda estadounidense Mariner 6, sobrevolándolo a tan solo 3.500 kilómetros de su superficie. Un mes más tarde su sonda gemela Mariner 7 realiza un recorrido similar. Ambas logran enviar cerca de 200 fotografías de regiones ecuatoriales del planeta.

Gran Bretaña destaca 3.000 soldados en Irlanda del Norte debido al recrudecimiento de incidentes entre católicos y protestantes.

El 20 de julio la misión espacial de EE.UU. Apolo XI coloca los primeros hombres en la superficie de la Luna, postergando a la URSS en la carrera espacial. La hazaña es transmitida en vivo por televisión a gran parte del mundo. El astronauta Neil Armstrong fue el primer ser humano en pisar la Luna, donde pronunció la conocida frase: “Este es un pequeño paso para un hombre, pero un gran salto para la humanidad”.

En los EE.UU., durante el mes de agosto, miembros de “la familia” liderada por Charles Manson asesinan ritualmente a la actriz Sharon Tate, esposa del director de cine Roman Polanski y a otros cuatro invitados en su mansión de Los Ángeles. La personalidad de Manson y las características de los crímenes conmueven a EE.UU. y trascienden mundialmente.

En Bethel, cerca de Nueva York, se realiza Woodstock, el primer megafestival de música rock y folk que convoca en un predio al aire libre, durante cuatro días ininterrumpidos, a más de 400.000 personas. El festival exterioriza un nuevo fenómeno social bajo las consignas de amor, paz y música de una magnitud desconocida hasta ese momento.

Nace el prototipo de internet, el ARPA, una red de computadoras creadas por el Departamento de Defensa de los Estados Unidos. Su uso inicial se limitó a integrar en una red a distintas organizaciones académicas y estatales durante la Guerra Fría. El primer mensaje fue transmitido el 29 de octubre de 1969 a través de la ARPANET.

En el mes de noviembre, EE.UU. y la URSS comienzan por primera vez conversaciones para estudiar la limitación de armas estratégicas ofensivas. Estas negociaciones recién darán sus frutos en un tratado de 1972.

Antártida en la década de 1960
Una perspectiva latinoamericana

En Asia se producen duros enfrentamientos terrestres entre fuerzas de la Unión Soviética y China por diferendos fronterizos en el río Ussuri.

Se produce el vuelo del primer avión comercial supersónico, el Concorde francés. Su vuelo inaugural con pasajeros recién tuvo lugar en 1976. Sus vuelos iniciales fueron: París-Río de Janeiro (vía Dakar) y el otro, Londres-Bahréin.

Sucesos en el año 1970

La misión lunar de los Estados Unidos Apolo XIII sufre un grave desperfecto a bordo, en pleno vuelo, y debe abortar la misión. A partir de ese momento se desarrolla un regreso cinematográfico, que fue seguido por todo el mundo, gracias a los sistemas de comunicaciones desarrollados en los últimos años.

La aparición de los misiles antitanques, filoguiados de la Unión Soviética e Inglaterra, cambian la guerra de tanques en forma radical.

Estados Unidos invade Camboya.

Salvador Allende asume la presidencia de Chile. Es el primer gobierno comunista que accede al poder a través de elecciones. El resto de ellos lo hace por medio de crueles revoluciones y asesinatos masivos.

The Beatles, el conjunto musical icónico de la época, se separa.

La feminista Kate Millet introduce el término “patriarcado” en su libro *Sexual politics*.

Las Naciones Unidas declaran 1970 el Año Internacional de la Educación.

Bibliografía

<http://www.paralibros.com/passim/int20070.htm>. Consultado el 11 de enero de 2023.

<https://www.topia.com.ar/articulos/mundo-60-un-momento-historico-liberacion-universal>. Consultado el 11 de enero de 2023.

<https://www.mgar.net/soc/1950-60.htm>. Consultado el 11 de enero de 2023.

<https://research.un.org/es/docs/dev/1960-1970>. Consultado el 11 de enero de 2023.

<https://www.elmundo.es/especiales/2013/internacional/martin-luther-king/los-60.html>. Consultado el 11 de enero de 2023.

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-61875185> Consultado el 11 de enero de 2023.

<https://www.un.org/es/memorial/hammarskjold50.shtml#:~:text=El%2018%20de%20septiembre%20de,junto%20con%20otras%2015%20personas.&text=en%20Uppsala%2C%20Suecia.,de%20paz%20en%20el%20Congo>. Consultado el 11 de enero de 2023.